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Demokratie ist schwierig. Echt kompliziert.  

Demokratie braucht Einsatz und Verteidigung. 

Das zeigen wir! Tausende, -zigtausende, Hunderttausende Menschen in Deutschland. 

Jetzt ist die Zeit! 

Demokratie lässt uns niemals in Ruhe. Manchmal macht sie uns schlaflos.  

Aber so ist es, wenn Menschen die Freiheit geschenkt wird. Denn sie nutzen die Freiheit 

für Gutes oder Böses. Für Sinnvolles oder unsinniges. Für Menschenfreundlichkeit oder 

Menschenfeindschaft.  

Demokratie verlangt viel.  

Das beginnt schon ganz am Anfang, denn Demokratie lebt aus der Toleranz. Das heißt, 

den verrücktesten Gedanken zu hören, ihn zu diskutieren, bevor er dann abgelehnt, 

verurteilt oder angenommen wird.  

Demokratie verlangt das mühsame Geschäft des Kompromisses.  

Niemand bekommt genau das, was er will. Nur einen Kompromiss. Das tut weh. Der 

Preis, den jede von uns zahlt für den Kompromiss, ist der Preis, den wir zahlen, damit 

Demokratie überhaupt existiert. Damit Menschen überhaupt in Frieden miteinander 

leben können. Damit wir zusammen, fair und gerecht leben können. 

Demokratie verlangt viel. Weil es Menschen gibt, die diese beste Staatsform der Welt 

nutzen, um sie zu missbrauchen. Sie nutzen die Freiheit in verächtlicher Weise, um damit 

die Vielfalt der Lebensmöglichkeiten, ja sogar den Lebenswert anderer Menschen zu 

beschädigen.  

Dort sind wir. Diese Zeit ist jetzt!   

 



 

 

Wer Demokratie seinen humanen Kern nimmt,  

wer den Gedanken von Menschenwert und Gleichheit negiert,  

wer exklusiv entscheiden will, für wen die Freiheits- und Humanitätsrechte gelten,   

wer von völkischem Mythos faselt,  

wer das Parlament zur Pöbelstube macht,  

der ist ein demokratischer Verräter! 

Der will keine Demokratie, sondern Autoritarismus.  

 

Das Herz der Demokratie aber ist Mitmenschlichkeit.   

Das Herz der Demokratie vertraut darauf, dass der Mensch das Gute wählen kann; und 

es wählt. Nicht nur für sich allein. Nicht nur für seine Gleichgesinnten, sondern für alle 

Menschen.  

 

In einem Jahr feiern wir in Hannover den Kirchentag. Das Motto stammt aus der Bibel: 

Mutig – stark – beherzt. 

Das ist Hannover! 

Das seid Ihr! 

Das werden wir auch in Zukunft sein. 

Mutige, starke und beherzte Demokrat*innen. 

 

 

 

 


